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来北京之后，早就听说秀水街的名气，昨
天，记者到天坛附近采访时，顺便来到秀水街，
感受一下这里的“生意”。走在秀水街里，满眼
望去的都是外国人，满耳听到的都是不同语种
的对话，让人恍如置身外国市场。来到秀水
街，像个中国文化的博物馆，中国特色的商品
可以尽收眼底，逛秀水，绝不再是淘赝品和便
宜货的代名词。在劝退了数百家涉假摊位之
后，如今的秀水已经改造建成了上千平方米的
成衣制作专区。瑞蚨祥、红都、全聚德、同仁
堂、内联升、盛锡福……这些响当当的老字号
品牌全部被请进店内，一下子占据了总营业面

积的1/4。

秀水就是“奥运村”
来到秀水之后，第一感觉就是这里仿佛没

有语言的任何障碍。汉语在秀水街是第二语
言，英语才是第一语言。

在秀水街里面干销售，会英语是关键的，
因为这里讨价还价都要用英语。记者在秀水
街采访的时候，就听说了一个故事，这个故事
主人公叫罗丽丽，河北人，高中毕业后就到秀
水街卖货，开始的时候罗丽丽只会用英语说数
字和颜色，由于每天接触的外国人多，一边学

习，一边实践，现在罗丽丽的英语水平已经达
到了大学四级。记者在秀水街看到，所有的营
业员穿着统一的红背心，不断地招揽着外国朋
友，都是用英语叫。

在这里外国朋友很吃香，服务员操着流利
的英语和外国客人对话，大多数小妹还主动拉
着他们的手，“亲热”地外国朋友谈判，有时店
主和老外谈到正兴处，一个小小的计算器就成
了双方讨价还价的道具。

逛累了有足疗“伺候”
秀水街四楼有一个足疗的区域，在秀水街

里购物累了的人们可以在这里停下来，享受一
下地道中医足疗。

一位足疗馆的工作人员小王告诉记者：“8
月 7 日，我接待了一位特殊客人，他是斐济总
理，陪夫人来买珍珠时，看到这里有按摩服务，
他突发兴致，自己跑到这里做起了足底按摩，
享受了一下足疗的待遇。”

丝绸生意最火爆

英语单词“Silk”是丝绸的意思。在秀水街
里，“Silk”是受欢迎的商品，从老布什到罗格夫
人，从国外运动员到国际友人，他们都要购买
一些丝绸产品，很多人还要订制丝绸的旗袍和
唐装。老布什一口气就买了7件真丝的睡袍。

在北京奥运会期间，秀水街成为了国外运
动员和游客最喜欢的地方，从美国前总统老布
什到“梦之队”篮球
明星，从奥委会主
席罗格夫人到一些
国家总统的爱妻，
从参加奥运会的运
动员到国外游客，
不管是名人，还是
普通朋友，他们都
要到秀水街“秀”一
下，才能达到满足
的要求。

生意创新高
秀水街停车场

随处可见北京奥运
专用车辆，市场内
也满是挂着奥运工
作证件的运动员、

官员、媒体记者等。据秀水街的市场部统计，
从 7月底到现在，秀水街市场的销售额增长了
30%以上，服装订制等柜台的营业额甚至翻了
一番。美国水球队、拳击队，墨西哥代表团，澳
大利亚代表团，加拿大奥委会等数十个国家和
地区的奥运贵宾光顾过秀水街，秀水街每天接
待的奥运贵宾都有几百人，销售额几乎每天增
长 10%。据统计，自 8月 1日以来，秀水街每天
客流量最高达5万人次，丝绸、服装订制的销量
比往年同期翻了一倍。“我们的商户不仅是在
赚钱，更是在享受奥运的快乐。”

昨天，记者离开秀水街时突降倾盆大雨，
但这丝毫不能让外国朋友退缩，一批批冒雨
前来光顾的外国朋友继续乘兴而来，满载而
归……

本报北京专电 记者 刘超峰 文 李利强 图

逛秀水街去

北京8月份的天空就像婴儿的脸，说变
就变，容不得半点商量的余地，刚才还是阳
光明媚，瞬间，整个城市已被倾盆的大雨包
裹。

任谁碰到这“不讲理”的天气都会没了
脾气，之前是受到阳光的笑脸所迷惑，根本
就没想到身上带着雨具，就这样，被困在了
竹竿胡同里的某个门檐下。

竹竿胡同是一条东西走向的老胡同，
长度约为一公里。西临朝内南小街，东靠
皇城根儿。巷子里极少有车，行人也很少，
胡同显得特别幽静。皇城根儿下的生活是
平凡而充满活力的，因为那里面蕴藏着一
代代老百姓的情感，以及在他们之间传递
着的风情与民俗。在雄伟大气的角楼身
后，便是层层叠叠的老宅和市井间悠然的

路人，它用古典的优美与现代挺拔的楼群
对峙。在北京拥挤的楼峰间，胡同的存在
如同山区川谷的存在，使城市有了起伏的
线条，增添了城市的神秘。虽然有着强烈
的反差，但又是属于这座古城的真正内
涵。千百年来，没有变的是淳朴的民风以
及纵横交错的胡同。

对一个热爱民风的人来说，北京胡同
是一种向往。青灰的院墙，古朴的大门，青
砖铺就的小巷，经意和不经意间成就了一
幅优美的素描。在雨中，在胡同里的门檐
下左顾右盼，更有心情去欣赏这幅优美“画
卷”的意境。

门檐下的大门忽然打开，一位打着伞
的老先生出现在眼前，“进来吧，躲躲雨，还
可以看看奥运会。”老人脸上的皱纹里布满

和善。老人姓赵，年龄约莫在60岁上下，他
向我们这些躲雨的游客讲述起胡同和四合
院的“故事”——这里的四合院都有些年代
了，被街道办事处统一“裱”上了一种青灰
的颜色，给人古朴靓丽的感觉。胡同里几
乎见不到年轻一点的人，四合院门口往往
聚着几个老人晒太阳。女的有一句没一句
扯着浓重的京腔忆往事，男的手里捉个小
收音机听评书。皇城里生活了一辈子，人
生的积淀需要这样漫不经心地释放。胡
同、四合院，仿佛专门为宁静安逸生活准备
的“行宫”，没有什么样的生活比这样自在
幸福。四合院的特点铸就了北京人的性
格，聪明、谨慎、相融、对生活始终乐观。不
论是乘公共汽车、地铁还是乘出租车，北京
人不会像大多地方的人拥挤成一疙瘩，他

们总是保持着绅士一样进四合院的风度，
要么排队，要么谦让。

电视里开始播放女子射箭个人赛决
赛，赵老先生停下了滔滔话语，和我们一起
关注这场惊心动魄的比赛，当张娟娟以一
环的优势拿到金牌后，老人的眼眶有点湿
润，“太激动了！奥运会在我们家门口举
办，这些天金牌又拿这么多，我们的祖国真
是越来越强大！”

射箭决赛结束了，乌云散去，雨也住
了。告别赵老先生，在深深的胡同里漫步，
美的感觉至真至深。一抹晚霞里，行走的
影子被夸张地拉长，这影子就像四合院在
北京生活的历史中永远挥之不去。家家户
户门前挂起的鲜艳五星红旗，在晚霞中格
外炫目。 本报北京专电 记者 王文捷

这几天看了太多失败者的眼泪，有哥伦比亚举重
选手那样连续6把罕见失误后的痛心疾首，也有朱启
南那样本不想哭，但被媒体问得控制不住泪腺的真情
流露，当然，还有盛江那样一天之内几经波折后的百感
交集。不得不承认，奥运竞技舞台，像是一个巨大的情
感磁场，身处其中，你很难不为之动容。

大家都在哭，我却很怀念李宁的笑。
1988年汉城奥运会，李宁从跳马上落地时，坐在

了地上；吊环比赛时，他的脚挂在了一个环上。“体操王
子”一下从天上摔回了人间。但他站起身时，留给全世
界的是一张笑脸，那种笑容，可以让人一辈子记住。

那个年代，有人说：输成这样，羞耻都来不及，还有
脸笑？甚至有人给他寄去上吊的绳子。

李宁对这个笑容的解释是：体育比赛总要有成功和失
败，人不能因为失败就狼狈不堪。胜的时候我喜欢笑，输了我
也一样会笑。只不过当时大家不能接受失败的笑容而已。

我们总是忙于歌颂成功者的辉煌，却没时间细想
失败者会有更多的人生感悟。李宁在开幕式点火的瞬
间，证明了他曾经是中国最伟大的运动员，但他的伟大
仅仅是来自于他得到过的三枚奥运体操金牌吗？

我想，赵颖慧、谭宗亮这样有过丰富失败经验的选
手，他们的生活感悟是那些顺风顺水的运动员不会有
的。而朱启南、吴鹏这些近些天遭遇不同挫折的年轻
人，其实得到了很大一笔人生财富。

以一个身位之差与第15块奥运奖牌擦肩而过的7
届奥运自行车传奇隆戈说，准备骑到伦敦；在25米手
枪决赛中被陈颖甩在第21位的塞卡里奇说，她的第6
次奥运会经历很愉快。看看那些50多岁甚至60多岁
的“老人”吧，他们之所以伟大，并不因为得到多少金
牌，而在于——他们都是失败不能打垮的人。

本报北京专电 记者 刘超峰

永远难忘的笑容

奥运期
间北京外国
游客骤增，
前来秀水街
“淘宝”的外
国朋友们比
平时多了一
倍，成为这
里主要的消
费人群。

图为外
国运动员利
用比赛间隙
到秀水街购
物。

秀水街内艺人为外国朋友捏面人像。

竹竿胡同看

本报讯（记者王璇实习生郝萌）昨日上午9时朝阳
公园沙滩排球场内掌声雷动！在这里进行的沙排小组
赛上，中国沙排组合张希／薛晨迎战南非组合奥古斯蒂
德斯／奈尔。来自河南的“花木兰”拉拉队用激情的表
演成为现场的一道风景线。昨天记者连线了“花木兰”
拉拉队领队王艳丽，她向记者描述了当时的气氛。

“中国运动员赢得了比赛！队员们带动全场观众欢
呼。”她告诉记者，在昨天的沙滩排球比赛中，50多个队员
身着橘黄色的队服，适时有节奏的鼓掌、欢呼、歌唱“中国
必胜”、“中国队——加油！”的喊声，响彻整个赛场。

“比赛一开打，场上气氛顿时变得异常热烈，队员
们在为参赛运动员鼓掌呐喊的同时，坐在观众区九区
的观众，更是时时被该区最后几排一群拉拉队员的情
绪所感染。”王艳丽告诉记者，50多个队员中最小的只
有十几岁，最大的六十多岁。比赛中间休息时，一名外
国游客还为拉拉队拍了照片，所有队员对着镜头齐呼

“中，中国队真中。”引得附近观众纷纷鼓掌。
“花木兰是中原儿女的骄傲，我们所到之处，无论

是工作人员和游客都会竖起大拇指。”王艳丽激动地
说，很多队员们被感动得热泪盈眶。

本报讯（记者 李晓光）昨日早上，经过一夜的奔
波，来自登封市塔沟武校的 2200多名少林小子抵京，
来到他们的训练基地，备战2008年北京残奥会开幕式
排练。

据了解，少林小子参加的2008年北京残奥会开幕
式中的表演节目，以演绎中华武术的和谐文化，充分展
示少林传统文化的独特魅力为主。为了保证排练节目
的质量，参加节目排练的教练员和同学们主动放弃春
节、暑假与家人团聚的机会，留校照常训练，虽然学生
年龄小，训练强度大，但为国争光的信念时刻鼓舞着大
家，不管是寒冷天气，还是炎热的夏天，没有一个学员
请假脱岗的现象。

目前，塔沟武校还有 500多名学员正在积极备战
奥运会闭幕式的演出，同时学员张帅可将作为中国唯
一一名男子散打队员参加奥运会武术散打比赛。

备战残奥会开幕式

2200名少林小子抵京

“花木兰”亮相沙排看台

昨日，一场大雨“突袭”北京，虽然影响到了部分
奥运比赛，但也确为酷暑中的北京城带来了丝丝凉
意和清新的空气。 本报记者 李利强 摄

奥琳：咱们中国游泳军团昨天终于
拿到金牌了，而且还打破了世界纪录！

皮亚：昨天为中国游泳军团拿下北
京奥运会首金的刘子歌，竟然只有19岁！

奥琳：到目前为止，为中国军团拿
下金牌的英雄中，小将撑起了半边天呢！

皮亚：两位小将在赛前不被看好
的情况下，为中国游泳军团摘金夺
银。她们的未来一定会很光彩。

奥琳：我有点纳闷，两位小将怎么

会从这么多“高手”中突出重围呢？
皮亚：其实一点也不奇怪。平日

训练时，刘子歌和焦刘洋就喜欢暗中
观察200米蝶泳好手吴鹏的技术特点。

奥琳：两位小将真是“人小鬼大”，
偷偷就把她们师哥的“武艺”全学跑了。

皮亚：这样既有天赋、又聪明的小
将，将来的前途一定很光明啊。

奥琳：我看一个名叫“爱上北京”网
友评价说，“17年前，五朵金花的传奇让

人们永远地记住了中国游泳队，而北京
奥运会，中国游泳军团在欧美人向来“横
行”的泳池中证明了自己，刘子歌、焦刘
洋、庞佳颖、朱颖文等这些后起之秀们，
让我们看到了中国游泳军团的希望。

皮亚：“小荷才露尖尖角”，两位小将
书写了中国游泳军团的新篇章。让我们
一起为中国游泳军团的健儿们加油吧！

看过《武林外传》的观众对率性
的“郭芙蓉”印象都特别深刻。聊起
奥运，扮演者姚晨接受采访时表示，
自己曾闹过笑话：“前两年参加一个
活动，跟杨威、杨云相遇，走红地毯的
时候，正好在一起合了个影，合完影
以后，我问经纪人，他们是哪个公司
的新人？我们经纪人说是奥运冠军，

我当时汗都快流出来了。”
“从这以后，我对体操挺关注，从电视

画面中看到，中国男子体操团体夺冠的时
候这帮帅小伙都哭了，他们从雅典奥运会
到现在压力非常大，太不容易了。”

姚晨说，奥运比赛项目田径肯定要
看，跳水也是她的心头所好，沙滩排球也
不错，体现了力与美的结合。“这几天基
本上不出门，守在电视机前，都看了。”

谈及印象最深的运动员，姚晨说是
90后小伙儿龙清泉：“他给我印象太深
了，他太自信了，属于心理素质非常强
悍的运动员。”姚晨说自己第一次演戏
的时候紧张得连路都不会走。

“拿金牌也好，不拿金牌也好，就像
歌词中唱的，有梦想谁都了不起，有勇
气就会有奇迹。”“郭芙蓉”寄语奥运。

本报记者 李 颖

在《炊事班的故事》中的“小毛”是
从我省平顶山市走出去的喜剧演员，
平日里，大家都管他叫“毛孩”，昨日，毛
孩接受采访时说，在奥运期间给自己
放了个假，所以和普通人没什么区别，
每天都守在电视机前看比赛。

小毛说，北京奥运会的举办能够
让世界看到中国是一个巨人，在运动
员落泪的那一刻，他感同身受。

“看到中国队对梦八队的比赛觉
得很精彩，这已经变成一种观赏，在
体育竞技当中，会时刻感受到一种涌
动的激情，场外的解说在详细放大一
些场内看不到的花絮和细节时，很多
次我都流泪了，我相信你也一样。”小
毛对记者说。

“男子十米气步枪的冠军被印度
选手得走，这出乎所有人的意料，因

为大家觉得可能是朱启南，不过这就
是体育的魅力，永远不可知，永远随
心而动，让我们感受到生命随时有可
能有奇迹发生。所以这几天来，我的
心情很激动，所有的比赛项目我都喜
欢看，所有的运动员我都为他们加油
喝彩。” 本报记者 李 颖

毛孩：

我和你一样落泪

“郭芙蓉”：

有梦想谁都了不起

8月14日，福娃“晶晶”来到观众席为选手加油助
威。当日，北京奥运会游泳比赛在国家游泳中心——“水
立方”继续进行。 新华社记者 丁 旭 摄
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